

はやり病つたえ話

水信仰は庶民の知恵！？

祇園祭と言えば「山鉾」のイメージですが、これは町衆の文化。神事としての最重要部分は神輿の渡御(とぎよ)、つまり八坂神社から御旅所へ神が移動することです。この御旅所のひとつに「少将井(しょうじょうのい)」とよばれる井戸がありました。実は平安後期以降、京都で発生した疫病の際には、ある特定の井戸水を飲むと疫病を免れるという靈泉・靈水信仰が定着していたそう。「少将井」と「祇園祭」のつながりは、水と疫病が切っても切れない関係であることを物語っています。一方で、各地に湧き出すこうした名水が、京料理や酒造、茶の湯など、文化の発展に欠かせない恩恵をもたらしていきます。

いずれにしても、疫病が流行っているときに汚染された水を飲むことは命取り。地下から湧き出した清らかな水は安全です。まだ病原菌など発見されていない時代ですが、靈水信仰にはそんな人々の知恵も含まれていたのではないかでしょうか。

※御旅所とは神社の祭事の神輿渡御の際に、本宮の神様が立ち寄られる休憩所。少将井は中京区車屋町通夷川上ル辺りにありましたが、今は残っていません。

また改元どすか…

「ゆく河の流れは絶えずして…」の冒頭文で知られる『方丈記』の著者・鴨長明(1155~1216)。彼の61年の生涯の間に、24回も元号が変わったというのをご存知でしたか?平均すると2年半に一度、改元が行われていたことに!!

当時は元号を改めることで、凶事を断ち切ることができると考えられており、国家を揺るがすような大きな災厄(はたまた吉事)があるたびに改元を行う慣わしがありました。長明が生きた平安末期は、飢饉や疫病の流行、源平合戦などまさに天変地異と戦乱の世。「末法思想」が流行り、清盛、西行法師、法然上人などなど、名だたる人物たちが活躍しました。世の中の価値観が一変し、誰もが「無常」を感じていたのですね。

コロナの先の未来へ

寄稿 枝廣淳子さん

新型コロナウイルス感染拡大が続く2020年3月、私が配信している環境メールニュースで、新型コロナウイルスに負けないために大事だと思うことを5つ、みなさんにお伝えしました。

コロナウイルスに負けないために
大事な5つのこと

- 1 Stay Healthy**
体力・免疫力を保とう
- 2 Stay Positive**
ポジティブな気分でよう
- 3 Stay Connected**
つながりを保とう
- 4 Stay Thankful**
感謝の気持ちを忘れずに
- 5 Stay Focused**
大事なことは考え方

デザイン協力：有限会社グラム・デザイン

特に(5)Stay Focused(大事なことは考え方)では、新型コロナで不安な状況の中であっても、「本当に大切なものは何なのか?」「新型コロナの危機が去ったあと、どういう社会や地域になっていくてほしいか」を考え続けましょう、と呼びかけました。同時に

あんこの「赤」が効く！

古来、赤い色は厄を除けるとされてきました。その代表的な食べ物が、あずき。あずきの持つ赤い色素は、縁起物であると同時に、魔除けの力があると考えられていました。

それではなぜ、お彼岸にお餅をたっぷりの餡子(あんこ)でくるんだ「ぼた餅(春)」や「おはぎ(秋)」を食べるのかといえば…もうお分かりですよね?そもそもお彼岸が早良親王の怨霊を鎮めるための日であったことから、疫病をもたらす怨霊の厄を除けるために、供え、食されたお菓子だったのです。

1200年以上の時を経てなお、私たちの日常に根付く伝統を生み出すほどの怨霊(疫病)パワー。そのエネルギーは恐ろしくある半面、民間の知恵としての文化を創造する原動力をも担ってきたのかもしれません。



疫病には百万遍の〇〇を！？

京都は左京区、京大の学生でにぎわい、秋には古本市で有名な百万遍(ひゃくまんべん)。独特の地名ですが、「いったい何が百万遍なんだろう?」って思ったこと、ありませんでしたか?

弘化元年(1331年)、地震が元で広がった疫病(天然痘)によって多くの人が亡くなり、鴨川には死体が折り重なるほどでした。そこで時の天皇 後醍醐天皇が知恩寺に疫病平癒の祈祷を命じると、8世住職善阿空圓(ぜんあくうえん)上人が弟子らと共に念仏を唱えながら7日7晩大念珠繰りを行い、みごとに疫病を鎮めたそうです。

祈祷の際に上人が唱えた念仏の回数は、なんと百万回(百万遍)!このことを知った後醍醐天皇は知恩寺に「百万遍」の寺号を賜り、やがて知恩寺の周辺も「百万遍」と呼ばれるようになったのだとか。疫病と地名にまつわる不思議なエピソードです。



いにしえ人の「自粛」

古来より都として栄え、多くの人が行き來した京都。文化が発展する一方で、「密」な空間は疫病の

ときには不利に働きます。

そうした状況下に置かれたとき、平安の人々は御靈会で祈るだけでなく「門戸を閉ざす」ことで難を逃れようとしました。これにより出仕する公卿が不在になり、やがて京の街路を往来する者が消えた、との記録が残っているとか。

こうした行為は怨霊や疫病神を避けるためであったと考えられますが、人気(ひとけ)が途絶えた街のイメージは今日の「自粛」にも重なり、「科学的根拠」が重要視される現代から見ても、不思議と理にかなっているのです。



厄除けお風呂づめ

端午の節句には菖蒲湯に入る人も多いでしょうが、その由来をご存知ですか?

そもそも、菖蒲湯に使われる菖蒲は、紫色の花をつける花菖蒲ではありません。ガマの穂に似た花をつける、サトイモ科に属する植物です。

菖蒲は、その香りの強さや葉の形が剣に似ていることから、疫病や邪気を払うと信じられてきました。奈良時代以降、宮中行事となつた端午節会(たんごのせちえ)では、無病息災と長寿を祈って、菖蒲などを献上し下賜(かし)する儀式が行われました。

菖蒲湯については、室町時代にはすでに文献に登場しており、端午の節句が民間の行事として盛んになった江戸時代には、長屋暮らしの庶民も湯屋で楽しんでいたそう。疫病に罹らないように。健康であり続けるように。昔も今も変わらぬ人々の願いが、風習となって受け継がれています。



withコロナ時代 京都の新しい動き

いわくら農園俱楽部は、コロナ禍のなかでのフレイル対策※として、人々の交流の場を無くさないために始まった農園プロジェクトです。荒地だった場所を耕すところから始まったこの取り組み。現在は毎週土曜日に畑に集まり、おじいちゃんおばあちゃんの知恵を借りて、みんなが自分のペースで楽しみながら農作業をしています。

この活動では、農園が地域のさまざまな人たちの交流拠点となることで、認知症になつても安心して暮らせる地域づくりを目指しています。実際に畑では、子ども、お年寄り、障害のある人、介護・医療従事者や地域の人といった、多種多様な人たちが自ら進んで集まり、みんなで和気あいあいと、誰もが主体的に畑仕事をしていました。



畑で収穫された野菜は、子ども食堂「京都Tera.Coya」でお弁当などに使われている他、児童館ではお迎えのママさんたちに向けてブチ・マルシェとして安価での販売もしています。特にマルシェでは、認知症当事者の方が店員として活躍されているそうです。

秋には児童館の子どもたちと一緒に芋掘りや焼き芋、春には出張できるいちご狩りも企画されているそう。コロナ禍や認知症、障がい「だからできない」ではなく、この状況・この人「だからこそできる」ことを楽しむ。そんな素敵な取り組みです。

※フレイルは年齢を重ねるとともに心と体の活力が衰えた状態を指し、これの対策をとることで要介護状態に進まずにすむ可能性があるといわれています。

今回のコロナ感染は、「そろそろ引き返し、戻るべき方向」「本当に大事にすべきことを大事にする方向」へ社会を大きく動かしました。同時に、世界的なコロナのまん延や経済、産業面の打撃が広がることで、私たちの世界がいかに緊密に結びついているのかも実感しました。グローバル化のメリットだけでなく、デメリットやリスク、脆弱性も考慮して、グローバル化をどこまでとし、どこまでローカルにとどめておくべきなのかを考えておかなければならぬと思います。

私は

数年前から静岡県熱海市に住んでいます。山も海もある自然豊かなこの地域で、「未来の子供たちに、きれいで楽しい地球を残す」をテーマに2020年4月から活動を始めています。この活動の第一弾としてスタートしたのは、熱海の幸を直接消費者に届ける「おいしいコロナ支援」プロジェクトでした。新型コロナ感染拡大で、熱海のホテルや旅館、飲食店が休業となり、海産物や干物を供給していた魚市場や水産会社も、販売先を失い大変な状況でした。一方、特に都市部の消費者は買い物に出ることが難しく、新鮮でおいしい食べ物が手に入りにくくと聞きました。そこで、地元の水産業とコラボして、生産者と消費者をつなぐプラットフォームを作ったところ、大きな反響をいただき、購入者から「おいしい海の幸をありがとうございます」「お互いにがんばりましょう!」「コロナが終息したら熱海に遊びにいきます」といったフィードバックが寄せられました。元気なまちづくりのお手伝いができる、大変うれしく思っています。

また2020年7月から、熱海で海洋プラスチック問題に取り組むプロジェクトも開始しました。このプロジェクトは、川から流れるプラスチックごみを河口でキャッチするユニークな取り組みです。2050年までに「海の中のプラスチックごみの重量」が、「海の中のすべての魚の総重量」よりも大きくなると言われている海洋プラスチック問題は、コロナウイルスの期間は「休戦」というわけではありません。逆に、コロナウイルスのために、状況がさらに悪化していく問題もあります。最初にお伝えした、「新型コロナウイルスに負けないために大事なこと」の5つのうちのひとつ、Stay Focused(大事なことは考え方)を実践するために、まずは地元で、自分たちでできることから始めています。コロナのトンネルの先にどんな世界や社会を描いておくかが、「コロナ後」の私たちを方向づけます。これからもみなさんとよりよい未来を作りたいと思います。

この人に聞いた！

枝廣淳子

大学院大学至善館教授・幸せ経済社会研究所所長・環境ジャーナリスト
持続可能な未来に向かって、地球環境の現状や国内外の動き、新しい経済や社会のあり方、幸福度を高める考え方や事例を研究、発信している。「伝えること」で変化を創り、「つながり」と「対話」でしなやかに強く、幸せな未来の共創をめざす。また、意志ある未来を描く地域や企業において合意形成の場づくりやファシリテーターを務めている。著訳書に『不都合な真実』、『成長の限界』、『人類の選択』、『カウントダウン－世界の水が消える時代へ』、『レジリエンスとは何か』、『地元経済を創りなおす』、『プラスチック汚染とは何か』ほか多数。京都府出身。

